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Review Ялтинский международный экономический форум

— интервью —

— В последние годы в России про-
ходит много деловых ежегодных 
мероприятий — это Питерский, 
Красноярский, Сочинский фору-
мы. Чем на их фоне выделяется 
Ялтинский форум?
— Если говорить о статусности и 
значимости форума, то по итогам 
прошлого года он был признан по 
динамике развития и масштабно-
сти третьим после Санкт-Петербург-
ского и Дальневосточного, опере-
див Красноярский и Сочинский фо-
румы. На форум год назад приехали 
2,2 тыс. участников из 46 стран ми-
ра. В этом году мы ожидаем гостей 
более чем из 60 стран и более 3 тыс. 
участников. Думаю, что со време-
нем по количеству участников нас 
будет опережать только Петербург-
ский форум. Площадка форума 
очень динамично развивается, и 
мы не сомневаемся, что Ялтинский 
форум будет одним из самых извест-
ных мировых форумов. Перед нами 
стоит задача, чтобы через несколько 
лет люди выбирали, поехать на фо-
рум в Давос или в Ялту.

Миссия у этой международной 
площадки в Ялте, где принимались 
исторические решения на Ялтин-
ской конференции в 1945 году, стать 
платформой для обсуждения любо-
го важного вопроса, волнующего ми-
ровую общественность. Потому что 
именно здесь, в Ялте, никто не сом-
невается, что все возможно.

Уникальность же Ялтинского 
международного экономического 
форума в том, что здравый смысл и 
экономические связи здесь побежда-
ют политические разногласия. Когда 
было принято решение, что форум 
будет именно в Крыму, это казалось 
на первый взгляд абсурдом. Все с удо-
вольствием и без последствий приез-
жали в Москву, в Санкт-Петербург, а 
приезд в Крым пусть и с не меньшим 
удовольствием, но означал некото-
рые последствия для многих между-
народных участников. При подготов-
ке первого форума у нас было неко-
торое опасение. Но когда приехали 
1,2 тыс. участников из 12 стран, мы 
поняли, что можно не бояться. К фо-
руму всегда было приковано внима-
ние за счет ажиотажа.

— Ажиотаж, потому что появля-
ется возможность посмотреть из-
нутри, как изменился Крым за по-
следние годы?
— Конечно. Политики хотят собст-
венными глазами увидеть, что про-
исходит. Они приезжают и удивля-
ются, что в Крыму нет танков, нет лю-
дей в камуфляже, что здесь все совер-
шенно не так, как говорят европей-
ские и американские СМИ. Все это 
увидев, они формируют собствен-
ную новую позицию, возвращают-
ся домой и принимают у себя в стра-
не резолюцию за отмену антирос-
сийских санкций, признание Кры-
ма российским и так далее. В Палате 
представителей Бельгии внесли ре-
золюцию об отмене антироссийских 
санкций. К нам каждый год начина-
ет приезжать все больше иностран-
цев, потому что понимают, что Крым 
— это новая парадигма, где нет двой-
ных стандартов. Те, кто побывал в 
Крыму, понимают, что весь мир и 
Европа пойдут по этому пути — де-
ваться некуда. Современная история 
все равно создаст механизмы добро-
вольного отсоединения, присоеди-
нения или возврата территорий.
— Все это политика. А что касает-
ся бизнеса, ему интересно инвес-
тировать в Крым?
— Что касается бизнесменов, то это 
мудрые и с развитым чутьем люди. 
Они понимают, что прийти сегод-
ня в Крым, который в некотором 
смысле находится в блокаде, прий-
ти в Россию, когда на страну нало-
жены санкции,— это получить мак-
симальные возможности. Ниша-то 
свободна! Сегодня зайди в Крым — 
и тебя на руках понесут! А завтра ты 
уже встанешь в очередь. Почему мы 
сравниваем Крым с Монако? Потому 
что в свое время, несколько десяти-
летий назад, кто поверил, что Кня-
жество Монако будет самостоятель-
ным и независимым, кто туда инве-
стировал — сегодня богатейшие лю-
ди. Крым сегодня — то же Монако, 
только в 10 000 раз больше. Поэтому 
бизнесмены едут в Крым осмотреть-
ся, наладить связи. Многие уже ви-
дят свободные ниши, начинают ин-

вестировать. Сегодня, как ни стран-
но, в Крыму более 3 тыс. компаний с 
иностранным капиталом, которыми 
владеют иностранцы, представляе-
те? Так что к Крыму мы видим этот 
повышенный интерес. У того биз-
несмена, который проинвестирует 
в Крым, будет масса возможностей. 
Конечно, для этого нужно немножко 
риска, немножко чутья.
— Поменялся за прошедший год 
качественный состав участников 
форума?
— Конечно. Если, например, на 
прошлых форумах мы радовались 
депутатам сначала какой-то терри-
тории, потом национальных парла-
ментов, то в этом году мы ожидаем 
десять членов Европарламента от 
Австрии, Чехии, Англии. При этом 
делегации сразу двух стран — Ав-
стрии и Германии — будут наделены 
статусом почетного гостя.
— Что означает этот статус?
— У нас есть традиция, которую мы 
переняли с форума в Давосе, ежегод-
но давать стране статус почетного го-
стя — это предполагает квоту на 50 
мест. Этой большой делегации уде-
ляется больше внимания, под нее 
максимально сформирована про-
грамма. В прошлом году таким по-
четным статусом обладала Италия. 
В этом году мы решили сразу двум 
странам дать такие статусы, потому 
что, по оценке дипломатов и экспер-
тов, именно эти страны максималь-
но быстро двигаются к осознанию 
того, что Крым российский и что ан-
тироссийские санкции вредят, их 
надо снять.
— Россию на форуме кто будет 
представлять?
— Будут вице-премьеры правитель-
ства, министры, депутаты Государ-
ственной думы, известные россий-
ские бизнесмены и эксперты в раз-
личных областях.
— Как удалось пересечь рубеж 50 
стран—участниц форума, учиты-
вая, что Крым все-таки находится 
под санкциями?
— В этом году мы сделали три выезд-
ных заседания, презентации эконо-
мического потенциала Крыма. Од-
ну провели в Вене: пригласили ту-
да 70 политиков и общественных де-
ятелей, в том числе депутатов Евро-
парламента. Была суббота — мы боя-

лись, не все приедут, в итоге были 69 
из 70 приглашенных. Все прошло на 
высочайшем уровне, звучали заявле-
ния, что надоели санкции, что надо 
смотреть правде в глаза, принять но-
вую парадигму российского Крыма.

Потом мы провели самую яркую 
презентацию в Брюсселе в главном 
здании Европарламента, которую 
от нас, наверное, никто в Евросою-
зе не ожидал. Сессия готовилась под 
названием «Европа и регионы Рос-
сии». Мы сделали презентацию Ял-
тинского форума. Многие, конечно, 
были обескуражены, были и те, кто 
с удовольствием прослушал и участ-
вовал. Эта презентация еще раз по-
казала, что далеко не все в Евросо-
юзе согласны с навязанной Брюссе-
лем политикой.

На такие заседания многие биз-
несмены приходят уже со своими 
проектами. Так, представители вто-
рого крупнейшего порта в Европе, 
Антверпена, на одной из презента-
ций предложили налаживать пор-
товый менеджмент в Крыму, а так-
же представили ряд девелоперских 
проектов, которые мы планируем 
подписать непосредственно на фо-
руме. Общий объем инвестиций 
при этом может составить €50 млн. 
Кстати, многие по окончании меро-
приятий формируют делегации и 
приезжают уже с бизнес-миссией 
в Крым. За последние полтора года 
число таких визитов уже перевали-
ло за сотню.
— Какая тема была выбрана на 
этом форуме главной?
— Главной темой форума станет «Бу-
дущее мира. Будущее России». Мы 
решили расширить молодежную 
программу, ведь именно за молоде-
жью и есть наше будущее. Соответ-
ственно, и темы здесь более, что на-
зывается, диджитал углубленные: 
блокчейн, криптовалюта, кибер-
спорт. Участие в «молодежке» при-
мут больше 500 молодых парламен-
тариев и лидеров крупных молодеж-
ных организаций из 30 стран мира 
со всех континентов.

Два пленарных заседания также 
будут посвящены этой теме: участ-

ники форума обсудят, как они видят 
развитие мира, куда он будет дви-
гаться, экономику, тренды, риски. 
Для России эта тема особенно акту-
альна, потому что скоро будет сфор-
мировано новое правительство.
— Чем повестка форума текуще-
го года будет отличаться от прош-
лых лет?
— Программа форума в этом году 
будет еще более насыщенной, чем 
в прошлом. Количество мероприя-
тий за год удвоилось до 67, из кото-
рых 40 — делового плана на самые 
актуальные экономические темы, 
которые сегодня интересуют весь 
мир. Это цифровая экономика, циф-
ровая безопасность, развитие тер-
риторий особого развития, стро-
ительной отрасли, перед которой 
наш президент поставил амбициоз-
ную задачу возводить 120 млн кв. м 
жилья ежегодно. Также будут обсу-
ждаться уже такие традиционные 
для ЯМЭФ вопросы, как инвестици-
онный потенциал самого Крыма и 
его свободной экономической зо-
ны. В России ведь только одна сво-
бодная экономическая зона со все-
ми максимальными преференция-
ми, и находится она в Крыму.

Есть сессия, посвященная фейк-
ньюс. На ней известные журнали-
сты, блогеры, политики попытают-
ся выработать механизмы противо-
действия фейковым новостям, ко-
торые, как мы видим, в последние 
дни стали очень популярным ин-
струментом на мировой политиче-
ской арене.
— Зачем на базе Ялтинского фо-
рума будет создан экспертный со-
вет? Чем он будет заниматься?
— Дискуссии, которые будут на фо-
руме, не должны прекращаться по-
сле того, как форум закончится. Поэ-
тому мы решили этот накопленный 
опыт и собранный за четыре года 
пул экспертов объединить под эги-
дой ЯМЭФ. И теперь эксперты в тече-
ние всего года будут разрабатывать 
стратегические решения самых ак-
туальных вопросов как экономики, 
так и политики.
— Стал ли Ялтинский форум за че-
тыре года «точкой входа» для ин-
весторов в регион и сколько ин-
вестиций уже удалось привлечь? 
Что это за проекты и в каких от-
раслях они реализуются?
— В целом за три года форум при-
нес Крыму около 75 соглашений на 
170 млрд руб. инвестиций в самые 
разные сектора экономики: от тра-
диционных для региона сельского 
хозяйства, виноградарства и туриз-
ма до строительства и легкой про-
мышленности. В этом году мы хотим 
подойти к планке 200 млрд руб., что-
бы дать по итогам цифру, которая по-
лучилась бы больше совокупности 
за три форума. Такая задача стоит, 
она, конечно, непростая в силу того, 
что не все контракты мы можем вы-
вести в публичную плоскость. Инве-
сторы говорят нам так: «Я приеду на 
форум, подпишем с этим партнером 
контракт, но мы не хотим это афиши-
ровать, компания не хотела бы попа-
дать в СМИ». Это первая проблема. 
Вторая проблема состоит в том, что 
не все проекты мы можем публично 
выводить на форум, потому что это 

некая моральная ответственность за 
то, что потом будет происходить на 
рынке. Если бы таких ограничений 
не было, то мы легко бы эту цифру 
преодолели. Понятно, что таких кон-
трактов по 40 млрд руб., как строи-
тельство аэропорта в Симферополе, 
не так много.

В целом привлеченные инвести-
ции в сельское хозяйство и его го-
споддержка за последние три года 
позволили фактически провести тех-
ническое перевооружение на произ-
водствах, благодаря чему Крым удво-
ил площади виноградников, полно-
стью обеспечил себя мясом птицы, 
увеличил экспорт зерна до 654 тонн. 
Сегодня Крым лидирует по динами-
ке посевных площадей.
— Во что готовы вкладываться 
инвесторы? Подписания каких 
проектов можно ожидать на фо-
руме в текущем году?
— Иностранцев интересует сель-
ское хозяйство, причем не только 
виноделие, а также гостиничный 
бизнес, медицина, логистика, ин-
фраструктура.

Планируется подписание огром-
ного контракта на €50 млн по стро-
ительству гольф-клуба. Также в ста-
дии оформления контракт по стро-
ительству первого отеля в аэропор-
ту Симферополя — стоит сказать, 
что за него боролось особенно мно-
го инвесторов. В стадии обсужде-
ния контракт на строительство ме-
дицинских центров. Также на фо-
руме запланировано подписание 
контракта на второй этап инвести-
ций уже работающего крымско-ита-
льянского предприятия по виноде-
лию, которое планирует теперь рас-
ширяться.
— В прошлом году по инициативе 
иностранных участников форума 
был создан Международный клуб 
друзей Крыма. Как он развивает-
ся? Какие-то итоги за год есть?
— Да, в прошлом году по инициати-
ве наших международных участни-
ков было предложено создать меж-
дународный клуб друзей Крыма, 
чтобы все, кто симпатизирует Рос-
сии, российскому Крыму, хотели об-
щаться, приезжать, поднимать раз-
ные темы: как развивать Крым, как 

снять с него блокаду. Эта инициати-
ва была поддержана. С того момента 
уже в 30 странах мира были созданы 
филиалы этого клуба — своего ро-
да информационные и дискуссион-
ные площадки внутри каждой стра-
ны, где собираются люди, которые 
так или иначе хотели бы поговорить 
о Крыме, знать, что там происходит и 
так далее. Осенью этого года они уже 
провели свой форум, где учредили 
ассоциацию, а в рамках ЯМЭФ прой-
дет ее первое заседание.
— Если говорить о межрегиональ-
ном сотрудничестве, что сам по-
луостров может предложить биз-
несу с материка?

— В Крыму концентрация привле-
кательных для бизнеса отраслей вы-
ше, чем в любом другом регионе. 
Это и туризм, и строительство, хи-
мическая и электронная промыш-
ленность, банковский и финансо-
вый секторы, игорный бизнес и фар-
мацевтика, аграрный сектор. При-
чем инфраструктура, которая так не-
обходима для бизнеса, постепенно 
обновляется. Плюс предпринима-
телей привлекают преференции и 
льготы, которые дает свободная эко-

номическая зона. К тому же в Кры-
му во многих отраслях наблюдает-
ся огромный отложенный спрос. В 
той же строительной отрасли. На од-
ного крымчанина сегодня приходит-
ся на 10 кв. м жилья меньше, чем в 
среднем по России. Чтобы сравнять-
ся с другими регионами, здесь нуж-
но построить почти 13 млн кв. м. Так 
что есть где развернуться!
— Какие регионы сегодня наибо-
лее заинтересованы в инвестици-
ях в Крым?
— В авангарде инвесторов в Крым 
идут, конечно, предприниматели из 
Москвы. В этом году мы впервые вве-
ли статус почетного гостя для субъ-
ектов РФ — первой его получила Мо-
сква, которая приедет самой боль-
шой делегацией.

Для укрепления связей между дву-
мя регионами на Ялтинском форуме 
будет представлен «Деловой хаб» Мо-
сква—Крым, где будет обсуждать-
ся, как московские бизнесмены мо-
гли бы инвестировать в Крым без по-
следствий, но при этом пользоваться 
уникальной возможностью свобод-
ной экономической зоны в Крыму. 
На «Деловом хабе» будут обсуждать-
ся разные предложения, в том числе 
о введении налоговых каникул для 
московского бизнеса, который инве-
стировал в Крым. Ожидается подпи-
сание ряда соглашений между пред-
принимателями двух субъектов не-
посредственно на полях форума.
— На этом форуме достаточно яр-
ко обозначена тема Сирии…
— Тему Сирии немного политиче-
ски ангажированно воспринимают, 
но мы в первую очередь таким обра-
зом призываем мировое сообщест-
во остановить войну и сконцентри-
роваться на мирном процессе, поэто-
му мы будем говорить об экономиче-
ском возрождении Сирии. Фактиче-
ски форум станет первой площадкой 
в мире, где на таком высоком уров-
не, да еще в Ливадийском дворце, 
где была историческая Ялтинская 
конференция, будут обсуждать вос-
становление Сирии.

Мы в феврале сделали презента-
цию форума в Дамаске, встретились 
с премьер-министром страны Има-
дом Хамисом, пригласили его на фо-
рум. Конечно, сирийцы обрадова-
лись, что мы приехали: говорят, что 
самые долгожданные инвесторы для 
них — это россияне, которых в Си-
рии пока мало. Уже есть инвесторы 
из Ирака, США. Сказали, что пони-
мают: завершение этой семилетней 
войны внутри страны произошло во 
многом благодаря российской под-
держке, а российский бизнес пока 
еще свои дивиденды не торопится 
получать. Мы договорились, что пра-
вительственная делегация под пред-
седательством премьер-министра в 
составе 100 человек приедет на фо-
рум. Они представят свои проекты и 
познакомятся с инвестиционными 
возможностями Крыма.

— Что ожидается по итогам кон-
ференции?
— Будет разработан план по восста-
новлению Сирии после семи лет 
войны. Конечно, уже предложено 
несколько сценариев, но в нашем 
случае основной упор пойдет на со-
циально-экономическое развитие 
и завязывание бизнес-контактов. С 
учетом того что приезжает довольно 
большая делегация из Сирии, будет 
несколько десятков соглашений по 
разным направлениям, которые по-
зволят и Крыму, который находится 
в определенной блокаде, и Сирии, 
которая в похожей ситуации, уста-
новить экономические связи.

— В каких проектах сегодня за-
интересована Сирия и будут ли 
они выгодны нашему бизнесу, в 
том числе в Крыму, с учетом то-
го, что на оба региона наложены 
санкции?
— Инфраструктура страны за семь 
лет была сильно уничтожена. В Си-
рии надо восстанавливать дороги, 
мосты, строить жилье для несколь-
ких миллионов сирийцев. Соответ-
ственно, надо налаживать поставки 
материалов для восстановления до-

рог, железных путей, автомобилей. 
Это огромные возможности, кото-
рые, с одной стороны, дадут Сирии 
развиваться, а с другой стороны — 
инвестировать бизнесу и получать 
прибыль. Кроме инфраструктуры 
нужно налаживать поставки всевоз-
можных продуктов начиная с зерна, 
фруктов и так далее, которые дешев-
ле, чем, например, израильские, а по 
качеству такие же, в Россию. Кстати, 
с Крымом также планируется нала-
дить судоходное сообщение, акти-
визировать торговлю и открыть зер-
новой хаб в одном из портов. Сирий-
цам зерна своего не хватает, а у нас 
большой урожай: Россия в прошлом 
году вышла на рекордные показате-
ли производства зерна — 130 млн 
тонн. При этом наша система хране-
ния оказалась просто не готова к та-
ким объемам, к тому же появился за-
прос на освоение новых экспортных 
рынков. Что же касается судоходст-
ва, то пока всего несколько кораблей 
курсируют между Крымом и Сири-
ей. Мы договорились о запуске чел-
ноков для импорта и экспорта уже в 
ближайшее время. Плюс совместная 
разработка нефтяных, газовых ме-
сторождений на шельфе.

При этом я хочу отметить, что 
речь идет о взаимовыгодных проек-
тах, а не благотворительности. Все 
они будут выгодны нашему бизне-
су, поскольку позволят одними из 
первых зайти на перспективный 
сирийский рынок. Страна облада-
ет очень удобным географическим 
положением — в центре региона 
Ближнего Востока и Северной Аф-
рики. Очень удобное подспорье для 
развития экспорта.
— Все-таки санкции и вообще 
сложные отношения между стра-
нами, в частности Россией и США, 
не являются ли препятствием для 
иностранных инвесторов?
— Я бы сказал, что этим нужно как 
раз таки пользоваться. В услови-
ях разгоревшейся торговой войны 
между США и Китаем у наших агра-
риев и виноделов, например, поя-
вился реальный шанс занять опу-
стевшую нишу на рынке Поднебес-
ной, а также наладить новые про-
изводства, в частности сои, и при-
влечь их товары и производства на 
наши земли.

Но, с другой стороны, понятно, 
что не мы одни хотим воспользо-
ваться этим шансом. В сложивших-
ся обстоятельствах главным конку-
рентным преимуществом в борьбе 
за инвестиции становятся комфорт-
ная бизнес-среда и конкурентоспо-
собная юрисдикция.

Сегодня главная задача — подго-
товить «порт» для этих капиталов, а 
значит, снижать административные 
барьеры, развивать инфраструкту-
ру поддержки и сопровождения но-
вых производств, двигаться в сторо-
ну гуманизации уголовного законо-
дательства, повышения качества су-
дебной системы. Ведь посмотрите 
на Дальний Восток: четверть россий-
ских международных инвестиций 
приходится на этот регион только 
потому, что там правильно выстраи-
вают работу с инвестором.
— Последняя порция санкций, 
введенных США в отношении Рос-
сии, как-то скажется на форуме?
— После «дела Скрипалей» усили-
лось давление, и мы нескольких на-
ших потенциальных участников — 
известных, статусных европейцев — 
недосчитались. Они нам позвонили 
и сказали, что испытывают опреде-
ленное давление, поэтому не прие-
дут. Но эти обстоятельства уже статус 
мероприятия никак не принижают, 
может, делают даже дискуссию еще 
более острой, еще более яркой. До 
начала форума мы не раскрываем 
публично имен иностранных участ-
ников, чтобы они не оказались под 
давлением при выезде из страны.

Интервью взяла  
Дарья Николаева

«Здравый смысл и экономические связи 
побеждают политические разногласия»
Сопредседатель оргкомитета IV Ялтинского международного экономического форума (ЯМЭФ) и «Деловой России» Андрей Назаров  
рассказал Review о том, чем повестка форума в нынешнем году будет отличаться от трех последних лет.
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Прийти сегодня в Крым,  
который в некотором смысле  
находится в блокаде,— это получить 
максимальные возможности

Многие по окончании мероприятий 
ЯМЭФ формируют делегации  
и приезжают уже с бизнес-миссией  
в Крым

В Крыму концентрация  
привлекательных для бизнеса  
отраслей выше, чем в любом  
другом регионе


